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Экономика городаReview

— проект —

Любой инвестор — будь это бизнес-
мен или крупная компания — за-
интересован в эффективности вло-
жения своих средств. Учитывая этот 
фактор, на старте любого проекта 
требуется тщательный анализ мно-
гих параметров, которые прямо или 
косвенно повлияют на результат. И 
здесь могут появиться совершенно 
неожиданные ситуации. Предпо-
ложим, в определенном городе за-
планировано создание нового про-
изводства, которое должно решить 
сразу несколько насущных вопро-
сов: создать новые рабочие места и 
увеличить экономический потенци-
ал региона.

Авторы проекта потратили много 
сил и времени на создание бизнес-
модели и даже смогли привлечь ин-
весторов, но уже во время его реали-
зации или — что еще хуже — к мо-
менту его запуска может выяснить-
ся, что не был учтен какой-либо па-
раметр и влияние проекта на эконо-
мику города или городскую среду 
может иметь не только положитель-
ные эффекты. Пиши пропало: инте-
ресный на старте план может прев-
ратиться в головную боль инвесто-
ра и города. Чтобы минимизировать 
возникновение вышеописанных си-
туаций, ВЭБ.РФ в партнерстве с Кор-
порацией МСП разработает онлайн-
платформу «ГеоВЭБ». По сути, эта си-
стема, работающая на big data и ис-
пользующая искусственный интел-
лект, должна стать своеобразным на-
вигатором в инвестиционной дея-
тельности. На первом этапе эта плат-
форма будет использоваться для под-
держки инвестиционных целей ВЭБ.
РФ и структур, входящих в семью ин-
ститутов развития.

Это только часть функций мас-
штабного проекта. Если смотреть 
шире, создаваемый навигатор в бу-
дущем должен стать экосистемой 
формирования портфеля инвес-
тпроектов, позволяющих достичь 
целевых показателей отраслевых 
нацпроектов, заложенных в май-
ский указ президента Владимира Пу-
тина национальных целей, среди ко-
торых рост благосостояния граждан 
и вхождение России в число пяти 
крупнейших экономик мира. Кроме 
того, среди целей — естественный 
прирост населения, рост продолжи-
тельность жизни, рост доходов насе-
ления и рост обеспеченности ком-
фортным жильем.

От демографии 
до экономики
Коллаборация ВЭБ.РФ с Корпораци-
ей МСП в создании навигатора впол-
не оправданное решение. У корпо-
рации есть опыт создания и внедре-
ния «Бизнес-навигатора МСП», ис-
пользование которого является ча-
стью мероприятий нацпроекта «Ма-
лое и среднее предпринимательст-
во и индивидуальная предприни-
мательская инициатива». Бизнес-на-
вигатор МСП действует в 180 горо-
дах во всех регионах страны и помо-
гает предпринимателям открывать 
и развивать бизнес в разных сфе-
рах. Новая геоаналитическая систе-
ма будет создана с учетом эксперти-
зы, накопленной при создании биз-
нес-навигатора для малых и средних 
предпринимателей. На первом эта-
пе система охватит 44 города стра-
ны. Структурированный массив 
данных и созданные разработчика-
ми алгоритмы позволят определить 
привлекательные ниши для инвес-
тиций в 17 отраслях рассматривае-
мых городов.

Система работает на основе Big 
Data, включающей в том числе вре-
менные статистические ряды по ка-
ждому из показателей в трех направ-
лениях: демография, экономика, со-
циальная инфраструктура (за более 
чем десятилетний период наблюде-
ний, составляющие собой в совокуп-
ности индивидуальную характери-
стику каждого города, выполненную 
на основе единого методического 
подхода). Кроме того, применяются 
данные ГИС в различных отраслях, 
а также тематические и базовые про-
странственные данные.

О масштабности новой онлайн-
платформы говорит тот факт, что 
на начальном этапе база знаний о 
городской экономике охватит бо-
лее 700 показателей в каждом го-
роде. Среди них, например, такие 
индикаторы, как демография, со-
циальные, экономические, финан-
совые показатели, индекс качества 
городской среды, обеспеченность 
населения объектами здравоохра-
нения и образования, показатели 
в сфере общественного транспор-
та, розничной торговли, общепита, 
жилищного и иного строительст-
ва, производство пищевых продук-
тов, лекарственных веществ, обра-
щение с отходами, водоснабжение 
и водоотведение, уровень платеже-
способного спроса населения, по-
тенциальные транспортные и пе-
шеходные потоки.

Наличие обширных статданных 
не всегда позволяет с первого раза 
определить мультипликативный 
эффект их использования. На языке 
статистики это называется «умение 
читать цифры». Иначе говоря, это 
умение анализировать имеющие-

ся параметры, рассчитывать и про-
гнозировать синергетический эф-
фект. Как раз «ГеоВЭБ» и призван ре-
шить эти задачи с помощью цифро-
вых технологий. В идеале, это позво-
лит структурам, входящим в семью 
ВЭБ.РФ, и самому институту разви-
тия получать очевидный эффект от 
реализации своих инвестицион-
ных проектов, большая часть кото-
рых направлена не только на разви-
тие существующих отраслей, но и 
на создание новых рыночных сег-
ментов (ниш).

Два шага
На первом шаге будет возможность 
выяснить состояние развития горо-
да по основным социально-эконо-
мическим показателям. Кроме того, 
на этом этапе есть возможность выс-
читать нехватку объектов городской 
инфраструктуры либо их перенасы-
щение. Использование этих данных 
позволит властям городов понять 
степень достижения показателей, 
корреспондирующих националь-
ным целям, определенных в май-
ских указах президента. То есть со-
здаваемый на первоначальном эта-
пе для инвестиционных целей ВЭБ.
РФ «ГеоВЭБ» станет уже в ближай-
шей перспективе онлайн-ресурсом, 
который может быть использован в 
управлении городом.

На первом шаге навигатор позво-
лит на основе оценки текущего со-
стояния городов и их потенциалов 
развития определять предпосыл-
ки для реализации инвестиционно-
го проекта для достижения макси-
мальных эффектов для города и на-
селения. В Корпорации МСП гово-
рят, что инвестиционный потенци-
ал рассчитывается для каждой отра-
сли и каждого города в отдельности, 
формируя таким образом матрицу 
возможного распределения инвес-

тпроектов в портфеле и формируя 
комплексные решения из несколь-
ких проектов, взаимно дополняю-
щих друг друга, мультиплицируя 
эффект каждого.

Тщательная оценка и ранжирова-
ние позволяет отобрать максималь-
но емкие отрасли для инвестирова-
ния в каждом из городов, а также 
распределять инвестиционный ре-
сурс по проектам между городами 
с максимальной эффективностью, 

позволяя добиться прироста ключе-
вых показателей социально-эконо-
мического развития города, вклада 
в национальные проекты и нацио-
нальные цели.

На втором шаге онлайн-система 
рассчитывает влияние конкретно-

го инвестпроекта на социально-эко-
номическое развитие города с уче-
том фактических значений проекта 
по целому массиву показателей. На-
пример, в расчет берутся: площад-
ные (градостроительные) и мощ-
ностные характеристики инвести-
ционного проекта, объемы произ-
водства и расход натуральных ре-
сурсов, выручка от проекта, затра-
ты в форме капитальных вложений 
и операционные затраты, прибыль 
проекта до налогообложения, чи-
стая прибыль. Кроме того, учитыва-
ются объем налоговых отчислений 
в бюджеты всех уровней, прирост 
среднесписочной численности ра-
ботников, объемы фондов оплаты 
труда и иные данные.

Во-первых, оценка влияния инве-
стиционного проекта на развитие го-
рода включает в себя прямой эффект 
в форме прироста валового городско-
го и регионального продукта, при-
роста реальных доходов населения, 
прироста жилищной обеспеченно-
сти и роста качества городской среды 
через повышение обеспеченности и 
доступности объектов городской ин-
фраструктуры. Во-вторых, определя-
ется мультипликативный эффект за 
счет межотраслевого влияния инве-
стпроекта: прироста выручки, нало-
говых отчислений, занятости и фон-
да оплаты труда в смежных отраслях. 
И, в-третьих, определяются косвен-
ные эффекты, возникающие во вре-
мени — как реализация конкретно-
го проекта повиляет, например, на 
прирост численности населения го-
рода и миграцию, прирост жилого 
фонда и потребностей населения в 
социальных услугах.

Сейчас многие эксперты, а так-
же представители власти гово-
рят о необходимости конкуренции 
городов за человеческий 
капитал. 

— мнение —

Современная история разви-
тия мегаполисов показыва-
ет одно: если условия для жиз-
ни людей не созданы, в небытие 
уйдет и большой промышлен-
ный город. Министр строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ ВЛАДИМИР ЯКУ-
ШЕВ убежден, что удобным для 
жизни и востребованным может 
быть как малый, так и большой 
город. Но все в конечном итоге 
будет сводиться не к его масшта-
бу, а к тому, насколько удобно 
и комфортно здесь жить.

Сегодня благодаря реализации 
нацпроектов, в том числе и наше-
го профильного — «Жилье и город-
ская среда», мы видим, как меняют-
ся многие российские города. В них 
появляются новые общественные 
территории, строятся современные 
жилые кварталы и социальная ин-
фраструктура, расселяется аварий-
ное жилье… Города меняются для 
каждого из нас. Эти положительные 

изменения служат тем самым драй-
вером развития инвестиционной 
привлекательности. Потому что не-
возможно открыть кофейню там, где 
нет тротуара и пешеходная доступ-
ность под большим вопросом, не-
возможно развивать сеть спортклу-
бов, понимая, что общественный 
транспорт не позволит людям доби-
раться до них быстро и удобно.

Для оценки состояния городов у 
нас есть особый критерий — индекс 
качества городской среды, оцени-
вающий сразу 36 взаимосвязанных 
количественных индикаторов. При 
этом он позволяет выработать на ос-
нове полученных результатов реко-
мендации по всестороннему улуч-
шению территории. Смотришь на 
результаты индекса и понимаешь: 
здесь хромает транспортная сфера, 
тут вопросы по расселению аварий-
ного жилья, здесь нужны новые дет-
ские сады и больницы. Теперь оста-
ется дело не за малым, как хотелось 
бы сказать, а за большим: воплотить 
это в жизнь и создать ту самую среду, 
в которой будет хорошо человеку. А 
значит, и всем сопутствующим сфе-
рам бизнеса, из которых и складыва-
ется экономика городов. 

На благоустройство городов толь-
ко из бюджета РФ в этом году будет 
направлено почти 45 млрд руб.— 
такая сумма зарезервирована в фе-
деральном проекте «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды». Именно этот проект — один 

из самых узнаваемых и успешных: 
в прошлом году в нем участвовали 
3,158 тыс. муниципальных образо-
ваний, в порядок привели 22 тыс. об-
щественных пространств и дворов 
по всей стране. Регионы и муници-
палитеты выполнили планы по бла-
гоустройству в три раза. 

Как выглядеть городам — реша-
ют их жители. Они участвуют в об-
суждении проектов программ фор-
мирования комфортной городской 
среды, выбирают дизайн-проекты, 
вносят посильную финансовую леп-
ту, оценивают результат. В прошлом 
году активное участие в решении 
вопросов развития городской сре-
ды приняли участие более одиннад-
цати миллионов человек. Форм уча-
стия масса: это общественные обсу-
ждения, форумы, анкетирование, 
опросы и фокус-группы, проектные 
семинары, мастерские. 2020 год до-
бавил новые форматы — онлайн-го-
лосование на различных платфор-
мах и в соцсетях.

Активное участие объединяет го-
рожан. Особенно это заметно в ма-

лых городах. Пространства, которые 
здесь создаются, служат в дальней-
шем точками притяжения людей. 
Этот критерий несет в себе значи-
мый положительный эффект и име-
ет важное значение в сплочении на-
ших граждан. Вместе с новыми объ-
ектами формируются и новый образ 
мышления жителей.

Изначально мы ставили задачу, 
чтобы бюджет РФ покрывал только 
часть расходов — остальные средства 
привлекаются на условиях софинан-
сирования из региональных и мест-
ных бюджетов. В 2019 году регионы 
вложили в преображение городов 
21 млрд руб., еще 12 млрд руб.— это 
средства местных бюджетов и почти 
2 млрд руб.— внебюджетные деньги.

На Всероссийском конкурсе луч-
ших проектов создания комфорт-
ной городской среды, который 
впервые был проведен в 2018 году, 
мы разыгрываем 5 млрд руб. на про-
екты благоустройства в историче-
ских городах и городах с населени-
ем до 100 тыс. человек. Условия со-
ставлены таким образом, что шанс 

на успех имеют только те заявки, ко-
торые помимо качественного архи-
тектурного решения имеют прогно-
зируемый социально-экономиче-
ский эффект и подготовлены с уче-
том мнения жителей. По итогам реа-
лизации 80 проектов—победителей 
третьего конкурса, который прошел 
в начале этого года, прогнозируется 
создание 5 тыс. рабочих мест, а дохо-
ды бюджетов от эксплуатации бла-
гоустраиваемой территории могут 
превысить 900 млн руб. в год. Сум-
марный по всем проектам пешеход-
ный трафик ожидается на уровне 
22,5 млн человек в год. 

Современный подход к управ-
лению городами и их экономикой 
состоит в комплексном, синхрони-
зированном развитии. Только при 
таком подходе, который включает 
в себя привлечение экспертов раз-
ных профилей, применение боль-
ших данных, участие граждан, на-
ши города будут развиваться наибо-
лее эффективно и становиться при-
влекательными и для жизни, и для 
бизнеса.

«Как выглядеть городам — решают их жители»

В нынешнем году заработает онлайн- 
платформа «ГеоВЭБ», создаваемая ВЭБ.РФ 
и Корпорацией МСП. По сути, это новый ин-
струмент, позволяющий оценить эффектив-
ность инвестиций и их влияние на экономику 
городов. Но в более широком разрезе этот 
уникальный сервис обещает стать одним 
из действенных инструментов для реализа-
ции шагов по достижению национальных це-
лей, обнародованных в майском указе пре-
зидента Владимира Путина, и показателей, 
заложенных в нацпроектах.

Навигатор будущих достижений

«ГеоВЭБ» обещает стать одним  
из действенных инструментов по достижению 
национальных целей, обнародованных  
в майских указах президента страны

 10 |  Как российским городам  
решить транспортную проблему

 12 |  Почему ВЭБ.РФ и Корпорация МСП  
включились в реализацию  
резонансной реформы

 11 |  Антон Алиханов о влиянии малого  
и среднего бизнеса на экономику  
Калининградской области
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А Л Е К С А Н Д Р  Б Р А В Е Р М А Н ,  
Г Е Н Д И Р Е К Т О Р  
А О  « К О Р П О Р А Ц И Я  М С П »

Опыт создания и успешной работы Портала 
Бизнес-навигатора МСП позволяет нам 
создавать информационные решения для 
всей группы институтов развития, координи-
руемых ВЭБ.РФ. Сегодня сервисами портала 
пользуются более 1,5 млн предпринимате-
лей, из них, по данным ФНС России, около 
740 тыс. улучшили свои бизнес-показатели. 
Новая разработка ГеоВЭБ позволит целена-
правленным образом формировать портфель 
инвестпроектов в сферах городской эконо-
мики с учетом емкости инвестиционных 
ниш в отдельных отраслях, прогнозов их 
развития и эффекта влияния на показатели 
национальных проектов и национальные 
цели. Реализация проектов с расчетом не 
только финансовой, но и социальной отдачи 
позволит получать положительные эффекты 
для жителей городов и городской экономики.

И Г О Р Ь  Ш У В А Л О В ,  
П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  В Э Б . Р Ф

Мы смотрим на инвестиционные проекты 
с точки зрения их комплексного эффекта 
для развития городской экономики, и в пер-
вую очередь для повышения качества жизни 
горожан. Создание любого предприятия вле-
чет развитие современной инфраструктуры, 
жилищного строительства, рост предприни-
мательской активности. Поэтому важно уже 
на этапе принятия решений о проекте оценить 
его эффект для городской жизни, чтобы он 
был позитивным, быстрым и качественным.
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Review Экономика города

— городская среда —

Непрекращающийся процесс мигра-
ции в крупные города ставит перед их 
экономиками новый вызов по модер-
низации и развитию транспортной ин-
фраструктуры. Но для российских насе-
ленных пунктов в условиях недостатка 
средств и необходимости реализа-
ции социальных обязательств этот про-
цесс может быть непростым. Помочь 
им может комплексная программа мо-
дернизации пассажирского транспор-
та в городских агломерациях, которую 
правительство разрабатывает совмест-
но с ВЭБ.РФ по поручению президента. 
В дальнейшем эти меры будут способ-
ствовать мультипликативному росту ре-
гиональных экономик.

По прогнозам ООН, к 2050 году более двух 
третей населения планеты будет жить в ме-
гаполисах и городах. При этом в России доля 
городского населения уже достигает 75%. «Го-
рода будут меняться, трансформироваться, 
но такой формат организации жизни в насто-
ящий момент выглядит безальтернативным 
для большинства людей»,— объясняет парт-
нер компании «НЭО Центр» Алексей Волост-
нов. Россия здесь вряд ли станет исключени-
ем. При этом на протяжении всей истории 
рост города сопровождался активным разви-
тием транспортной инфраструктуры. Кана-
лы в Венеции и Брюгге в свое время были ос-
новой процветания этих городов, а мегапо-
лисы XIX века потребовали железных дорог, 
трамваев и метро, напоминает доцент МАДИ 
(ГТУ) Сергей Зеге. Наличие развитой и удоб-
ной системы общественного транспорта для 
городов и сейчас выглядит безальтернатив-
ным путем развития. Но пока во многих рос-
сийских регионах с этим есть сложности.

Проблема роста
Гендиректор фонда «Институт экономики 
города» (ИЭГ) Александр Пузанов объясня-
ет, что система общественного транспорта 
в России развивалась по отличному от евро-
пейского сценария: со времен СССР города 
унаследовали сравнительно высокую долю 
пользования общественным транспортом, 
но в 1990-х и 2000-х они столкнулись с бур-
ным и стихийным ростом использования 
личного транспорта, в то время как на За-
паде ситуация в этот период развивалась в 
обратном направлении.

В определенный момент города столкну-
лись с перегруженностью, решить которую 
просто за счет расширения улично-дорож-
ной сети стало невозможно — ответом на 
проблему стало введение мер, стимулирую-
щих сокращение количества поездок на соб-
ственном автомобиле, например платные 
парковки. «Но этого недостаточно, езда на об-
щественном транспорте сама по себе должна 
быть привлекательна и удобна для пассажи-
ра»,— рассуждает господин Пузанов.

С удобством общественного транспорта 
для пассажиров во многих городах сейчас 
действительно есть проблемы. Директор 
департамента объектов железнодорожного 
транспорта института «Гипрогор Проект» Ва-
лерий Гайдуков отмечает, что во многих ре-
гионах пока не выработан системный под-
ход к организации движения: «Городской 
транспорт движется не в соответствии с по-
требностями пассажиров и с расписанием, 
а как удобно водителю». Господин Пузанов 
соглашается, что сеть маршрутов в большин-
стве городов сложилась еще в индустриаль-
ный период: «Тогда ситуация была другой: 
большие массы людей перемещались с заво-
да и на него, сейчас структура занятости су-
щественно изменилась, у людей вырос объ-
ем свободного времени, перемещения по го-
роду стали гораздо более разнообразными и 
разветвленными».

Необходимые перемены
В ИЭГ указывают, что в современном пони-
мании маршруты должны делиться на маги-
стральные и районные. Первые — более бы-
стрые, соединяют собой разные части горо-
да. Предполагается, что пассажир добирает-
ся до него на районном транспорте, делает 
пересадку, быстро перемещается в другую 
часть города, где опять же может воспользо-
ваться районным маршрутом.

Именно такой подход предполагают про-
екты комплексного развития общественно-
го транспорта в российских городах. Ком-
плексность заключается в обновлении мар-
шрутной сети общественного транспорта, 
переводе перевозчиков на брутто-контрак-
ты, введении единого электронного биле-
та на все виды транспорта, обновлении под-
вижного состава, модернизации и расшире-
нии трамвайных и троллейбусных систем.

В текущем году Минтранс России в рам-
ках нацпроекта «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» начал оказы-
вать содействие регионам в обновлении 
городского пассажирского транспорта. На 
2020 год отобраны 12 городских агломера-
ций: Белгородская, Екатеринбургская, Во-
ронежская, Омская, Казанская, Нижегород-
ская, Череповецкая, Ивановская, Кемеров-
ская, Липецкая, Пермская и Самарско-То-
льяттинская. Их заявки получили наивыс-
шую оценку при отборе.

Автобусный парк сейчас обновляется в 
Перми. Это первый проект развития обще-
ственного транспорта, в котором Минтранс 
России, ВЭБ и ГТЛК объединили свои уси-
лия. Здесь профинансировано приобре-
тение 111 низкопольных автобусов отече-

ственного производства в объеме 1,3 мл-
рд руб. Из них 42 автобуса, работающих на 
компримированном природном газе, по-
ставляются со скидкой 60% от их стоимости 
в рамках нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные автодороги». Проект в Перми на-
чался с нового электронного билета, затем 
была обновлена маршрутная сеть, на теку-
щем этапе идет обновление парка трамваев 
и автобусов, заключаются брутто-контрак-
ты. Далее — строительство новых трамвай-
ных линий.

Урбанисты называют такой подход созда-
нием мультимодальной системы с удобны-
ми транспортно-пересадочными узлами, в 
которую интегрирован весь городской об-
щественный транспорт. По словам Алексан-
дра Пузанова, сюда же относятся и электрон-
ные табло на остановочных пунктах, кото-
рые позволяют пассажиру планировать свое 
транспортное поведение: он четко понима-
ет, когда придет автобус, и может решить, 
ждать его или выбрать другой путь.

Проекты в регионах существенно отлича-
ются. Валерий Гайдуков объясняет, что уни-
версальной схемы развития общественного 
транспорта для городов быть не может. «У Но-
вошахтинска в Ростовской области, террито-
рия которого состоит из поселков, бывших 
когда-то шахтоуправлениями, и подмосков-
ного Михнево, где пассажиропоток и дейст-

вующие маршруты меняются сезонно, прин-
ципы организации движения будут совер-
шенно разными»,— приводит он пример.

Еще один проект реализован в текущем 
году в Твери, где создан единый оператор 
пассажирских перевозок, внедрены брутто-
контракты и обновлен парк почти в полты-
сячи современных автобусов. ВЭБ.РФ профи-
нансировала поставку 438 автобусов груп-
пы ГАЗ, выделив на них более 3 млрд руб. До-
полнительно госкорпорация и банк ДОМ.РФ 
предоставили тверскому перевозчику гаран-
тийную поддержку на 2 млрд руб. в рамках 
госконтрактов на перевозку пассажиров.

Дополнительные доходы
Президент Института исследования про-
блем железнодорожного транспорта Павел 
Иванкин объясняет, что развивать собствен-
ные транспортные системы самостоятель-
но регионам в большинстве случаев меша-
ет недостаток финансирования. «Это в пер-
вую очередь обусловлено социальным фак-
тором, необходимостью сдерживать рост та-
рифов, кроме того, многие регионы высту-
пают дотационными сами по себе»,— рассу-
ждает он. Господин Иванкин добавляет, что 
коммерческим банкам за счет невысокой 
доходности и длительной окупаемости учас-
тие в обновлении общественного транспор-
та обычно не интересно.

Прежде всего это касается создания и мо-
дернизации инфраструктуры под электро-
транспорт. Именно эту проблему должна ре-
шить комплексная программа модерниза-
ции пассажирского транспорта в городских 
агломерациях, которая позволяет реализо-
вать, в частности, троллейбусные и трамвай-
ные концессии, требующие наибольшего 
объема финансирования.

При этом в приоритете остается социаль-
ная составляющая: планируется, что время в 
пути в общественном транспорте сократит-
ся на 20% не менее чем для трети всех пасса-
жиров, на 25% упадет объем выбросов в ат-
мосферу вредных веществ, на 15% снизится 
число ДТП с участием городского пассажир-
ского транспорта.

В то же время появление качественной 
системы общественного транспорта может 
обеспечить мультипликативный рост эко-
номики регионов. Кроме того, такой подход 
позволяет значительно увеличить налого-
вые поступления в муниципальный бюджет.

Сам по себе общественный транспорт — 
крупный источник дохода. Господин Пуза-
нов объясняет, что маршрутная сеть, оста-
новочные пункты, улично-дорожная сеть, 
по сути, выступают собственностью горо-
да, которой нужно грамотно распорядиться. 
«Плохо, если на маршрутах возникает кон-
куренция между муниципальными и част-
ными перевозчиками — например, не долж-
но складываться ситуаций, когда перед ав-
тобусом к остановке подъезжает маршрутка, 
забирая всех платежеспособных пассажи-
ров»,— рассуждает он.

Непрямая поддержка
Но речь идет не только о прямых доходах. 
«Экономика города требует постоянного со-
вершенствования систем обмена деятель-
ностью между людьми: именно они созда-
ют предпосылки для развития новых техно-
логий и производств, улучшения быта жи-
телей, а без совершенствования транспорт-
ных связей достичь в этом хороших резуль-
татов проблематично»,— объясняет Сергей 
Зеге. Господин Пузанов добавляет, что эф-
фективная городская система позволяет со-
кратить издержки населения при перемеще-
нии по городу, оказывая эффект снижения 
транспортной усталости.

Одновременно развивается человеческий 
капитал: у горожан больше времени для са-
мореализации, общения с семьей. «Кроме то-
го, эффективная транспортная система по-
зволяет планировать более компактное раз-
витие городов, а значит, более эффектив-
но использовать имеющиеся земельные ре-
сурсы»,— рассуждает эксперт. Алексей Во-
лостнов соглашается, что наличие развитой 
транспортной инфраструктуры повышает 
стоимость земельных участков и недвижи-
мости в городе. В качестве примера эксперт 
приводит Москву, где программы повыше-
ния транспортной доступности промзон по-
зволили значительно увеличить капитализа-
цию этих участков и провести программу их 
редевелопмента, инвестиции в принадлежа-
щие городу территории заметно выросли.

Кроме того, по словам эксперта, за счет уве-
личения мобильности жителей обеспечива-
ется сбалансированное развитие агломера-
ции. «В мире много примеров изменений го-
родской среды за счет развития транспортной 
инфраструктуры: развитие промышленных 
агломераций вокруг Лондона, отдельных рай-
онов большого Нью-Йорка или формирова-
ние большого Шанхая — мегагорода, состоя-
щего из нескольких агломераций, связанных 
друг с другом различными видами транспор-
та»,— рассуждает господин Волостнов.

Отдельно он отмечает потенциальный эко-
номический эффект от внедрения «зеленых» 
технологий, которые могут позволить сокра-
тить выбросы СО2 и затраты на улучшение 
экологической обстановки. Согласно оцен-
кам эксперта, вместе с внедрением «умной» 
системы управления дорожным движением, 
которая может обеспечить снижение смерт-
ности от аварий на 10%, перевод обществен-
ного транспорта на электричество в перспек-
тиве до 2025 года позволит среднему городу-
миллионнику экономить не менее $5 млрд 
(из расчета $2,5 тыс. на жителя) в год за счет 
снижения выбросов и сохранения жизней.

Ольга Мухина

Транспорт доходности

— регионы —

В Тульской области активно модерни-
зируется городская среда, что создает 
благоприятный бизнес-климат, уве-
личивает турпоток, привлекает но-
вые кадры и формирует положитель-
ный образ региона. Это уже подтвер-
дили возрожденная Казанская набе-
режная и новое городское простран-
ство «Искра». Впереди — открытие 
«Музейного квартала» и ревитализа-
ция всего исторического центра.

Схожий эффект на экономику 
оказывает и проект «Формирование 

комфортной городской среды». За 
четыре года мы благоустроили в ре-
гионе 829 дворов. На очереди — еще 
около 300. Привели в порядок 90 об-
щественных пространств: парков, 
скверов, площадей, набережных и 
пляжей. Речь идет не только об об-
ластном центре. Города региона ме-
няются на глазах, и это позволяет 
лучше организовывать досуг людей, 
развивать сферу обслуживания.

Кроме того, контракты по про-
грамме ФСГС обеспечили работой 
более 100 малых и средних пред-
приятий, а это около 1500 рабо-

чих мест. Все это также помогло ре-
гиону выполнить показатели нац-
проекта. Городская среда призна-
на благоприятной в пяти наших го-
родах: Туле, Новомосковске, Щеки-

но, Алексине и Веневе. Синхрони-
зированное выполнение нацпроек-
тов стало для Тульской области важ-
ным инструментом развития. Уже 
второй год подряд наш индекс ка-

чества городской среды держится 
на уровне выше общероссийского.

Однако мало вкладывать средст-
ва только в благоустройство и ин-
фраструктуру. Важно поддержи-
вать сам бизнес. И для этого мы ак-
тивно сотрудничаем с Корпораци-
ей МСП. В 2018 году запущена про-
грамма льготного кредитования по 
ставкам на порядок ниже рыночных 
— не выше 8,5%. Только в прошлом 
году тульский бизнес получил по 
ней почти 5 млрд руб. в виде креди-
тов. Это 8% от всего объема кредитов 
МСП в регионе. Программа льготно-
го лизинга, которую также курирует 
Корпорация МСП, дала предприяти-
ям возможность закупать оборудова-
ние на гораздо более выгодных усло-
виях, чем при обращении в коммер-
ческие компании. За 2019 год туль-
скими организациями заключено 
12 таких сделок на общую сумму по-
чти 100 млн руб. И мы уверены, что 
это только начало.

Поручительство Корпорации 
МСП, в том числе совместно с Туль-
ским областным гарантийным фон-

дом, помогает бизнесу преодолеть 
одно из главных препятствий для 
получения кредитов — отсутствие 
залогового имущества. В прошлом 
году общий объем гарантий корпо-
рации составил 110 млн руб. За пять 
месяцев 2020 года — почти в шесть 
раз больше: 682 млн руб.

Не хуже показатели и у регио-
нального фонда. В 2019 году он по-
мог бизнесу привлечь 579 млн руб. 
кредитов, а за последние полгода — 
еще 1,2 млрд руб. Это позволило на-
чать реализацию многих важных 
для региона проектов. Например, 
начать строительство инновацион-
ного производства трубных систем 
в Щекино, а также современного за-
вода глубокой переработки зерна в 
Ефремовском биотехнологическом 
кластере, профинансировать стро-
ительство ледовой арены и многих 
других значимых объектов. Такой 
комплексный подход — поддержка 
бизнеса плюс развитие инфраструк-
туры — это серьезный задел для 
дальнейшего развития не только на-
шего региона, но и страны в целом.

«Развитие с опорой на традиции»
Тула издавна славится своими традициями — 
производственными, историческими, куль-
турными. Но в последние годы она все боль-
ше звучит и как современный, динамичный ре-
гион. Губернатор Тульской области Алексей 
Дюмин рассказал, как благодаря принимае-
мым мерам удается создать положительный 
образ региона.
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Губернатор Тверской области ИГОРЬ РУДЕНЯ 
о том, как сотрудничество с ВЭБ.РФ позво-
лило модернизировать городской транспорт 
и начать в областном центре реновацию 
известного Морозовского городка.

Тверская область, самая большая по террито
рии в Центральном федеральном округе, расположе
на между московской и петербургской агломераци
ями, рядом с ключевыми рынками. Это создает для 
региона особые возможности развития, но в то же 
время требует комплексного обновления инфра
структуры, обеспечивающей рост качества жизни 
населения.

Как отметил президент РФ Владимир Путин, 
для реализации программ и проектов прорывного 
развития необходимо подключать потенциал госкорпо
раций. Для Тверской области таким партнером стала 
корпорация ВЭБ.РФ.

В 2020 году Тверская область первой из россий
ских регионов успешно внедрила современную мо
дель организации общественного транспорта, ранее 
внедренную в Москве. Благодаря поддержке ВЭБ.РФ 
приобретены и вышли на линию в тверской агломе
рации более 470 новых автобусов, сформирована 
сеть из более чем 80 маршрутов, обеспечен льготный 
проезд, созданы рабочие места для тысячи человек. 
За пять месяцев действия модели перевезено более 
9 млн пассажиров.

Планируется распространить новую схему на круп
ные городские агломерации региона, а в перспективе 

связать всю Тверскую область продуманной и надежно 
функционирующей современной транспортной сетью.

Еще один знаковый проект — реновация территории 
знаменитого Морозовского городка в городе Твери, 
уникального историкоархитектурного комплекса, образ
цового рабочего городка конца XIX — начала XX веков. 
Долгое время не удавалось начать ревитализацию ком
плекса, но поддержка госкорпорации ВЭБ.РФ помогла 
запустить необходимые процессы. Это долгосрочный и 
очень интересный проект как с точки зрения сохранения 
культурного наследия, так реализации современных 
подходов в урбанистике. Уже создана «дорожная карта», 
рассчитанная на десять лет, в рамках которой выделяет
ся три больших этапа.

Для переселения граждан планируется уже 
в текущем году начать строительство новых домов. 

Затем будут организованы реставрация и рекон
струкция существующих объектов, создание нового 
многофункционального пространства для бизнеса, 
культуры, спорта и реализации социальных проектов. 
Над концепцией Морозовского городка трудилось 
КБ «Стрелка» — признанный лидер в проектах 
реновации территорий — с привлечением тверских 
специалистов.

ВЭБ.РФ также принимает участие во флагманском 
для туристической сферы Верхневолжья проекте — 
создании курорта мирового класса на территории 
единственной в ЦФО особой экономической зоны 
(ОЭЗ) туристскорекреационного типа «Завидово».  
Здесь формируется кластер «Волжское море» 
с уникальным транспортнологистическим узлом. 
Реализация проекта позволит Тверской области стать 
центром внутреннего водного туризма центральной 
части нашей страны.

При поддержке ВЭБ.РФ в ОЭЗ уже создан курорт
ный комплекс Radisson Resort Zavidovo. Предполага
ется, что при участии госкорпорации будут построены 
новые отели, открыты многофункциональный конгресс
центр, горнолыжный склон, крытый всесезонный 
семейный центр спортивных и водных развлечений 
международного уровня.

Это только основные направления сотрудничест
ва. Мы рассматриваем госкорпорацию ВЭБ.РФ как 
надежного партнера, планируем реализовать еще ряд 
крупных и амбициозных проектов, которые помогут 
раскрыть потенциал Тверской области.

С удобством общественного транспорта  
для пассажиров во многих городах  
сейчас действительно есть проблемы
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Review Экономика города

— опыт —

Экономику любого города, будь то мега-
полис или тот, где живет менее 100 тыс. 
человек, невозможно представить без 
малого и среднего предпринимательст-
ва. Именно этот сектор благодаря своей 
адаптивности позволяет создавать кре-
ативные и полезные для горожан про-
екты. „Ъ“ поговорил с предпринима-
телями, которые используют в своем 
бизнесе нестандартные подходы.

Цветы на Тишинке 
На одной из улиц Москвы в районе Тишин-
ки на первом этаже жилой пятиэтажки рас-
полагается цветочная лавка «История одного 

букета» и летняя веранда Bollo, ставшие цент-
ром притяжения для жителей окрестных до-
мов. Основатель проекта Сурен Мартиросян 
рассказал, как ему удалось создать коммер-
чески успешное культурное явление район-
ного масштаба.

 «Когда-то я работал юристом в сфере не-
движимости, и у меня возникло желание со-
здать собственный бизнес. В это же время я 
покупал цветы для своей девушки у одного и 
того же человека, с которым нас связывало в 
том числе и общение. Так получилось, что од-
нажды он пришел с предложением открыть 
совместно цветочный магазин»,— рассказы-
вает предприниматель.

Среди основных критериев было не про-
сто создание цветочного магазина, но от-
крытие мастерской и места, куда люди за-
ходят по дороге домой, даже если им сегод-
ня не нужны цветы, продолжает он. Под от-
крытие было выбрано помещение площадью 
80 кв. м на Васильевской улице, дом 2, где уже 
15 лет и мастерская, и кафе. Развитие проек-
та происходило без бизнес-плана, а выбран-
ная концепция сработала в качестве магнита 

для творческих людей, количество которых к 
концу первого года существования лавки ока-
залось даже избыточным.

Со временем предпринимателю и коман-
де удалось достичь баланса между творчест-
вом и бизнесом. Коммерческая часть — по-
иск поставщиков цветов, логистика и про-
дажи — позволяла держать в тонусе креатив-
ное пространство, уверен господин Марти-
росян. «Так, год за годом выросло коммьюни-
ти, потом внутри нашей лавки мы построили 
искусственный прудик с рыбками, куда пос-
тоянно приходили люди с детьми. В какой-
то момент мы поставили для них диванчик, 
начали готовить кофе, установили печку, в 
которой пекли печенье — все это предлага-
лось бесплатно и лишь дополнением к лав-
ке. У нас даже не было соответствующей вы-
вески, однако вместе с постоянными посети-
телями к нам заглядывали в том числе тури-
сты. С коммерческой точки зрения создание 
кафе звучало как безумная идея»,— продол-
жает основатель кафе.

Так, в 2016 году на Васильевской улице 
появилось Bollo, которое довольно быстро 
превратилось из четырех столиков внутри 
помещения в просторную летнюю веранду. 
Теперь кафе генерирует основную выручку 
летом, «История одного букета» — в осталь-
ное время.

Вывеска кофейни появилась уже после то-
го, как она стала популярной, 80% аудитории 
— жители района Тишинки, объясняет Су-
рен Мартиросян. Утром эти люди приходят 
выпить кофе и поболтать в пижамах, позд-
нее возвращаются в вечерних нарядах, что-
бы послушать концерт, добавляет он. «Здесь 
случилось явление районного масштаба. У 
нас очень демократичные цены, из-за этого 
на веранду сесть сейчас практически невоз-
можно»,— комментирует предприниматель.

Оглядываясь на соседние жилые дома, Су-
рен Мартиросян признает, что здание, где 
располагаются их кофейня и цветочная ма-
стерская, могло бы оказаться таким же. Сей-
час проект уже живет своей жизнью, коман-
да лишь сохраняет и несколько корректиру-
ет вектор развития. Во время пандемии виру-
са COVID-19 компания работала только на об-
служивание онлайн-заказов, государство суб-
сидировало по 24 тыс. руб. на каждого сотруд-
ника за два месяца простоя, кроме того, сей-
час они оформляют заем под 2% годовых, ко-
торый пойдет под развитие интернет-магази-
на, добавляет предприниматель: «Пандемия 
показала всю важность онлайн-продаж, кото-
рые у нас были очень слабо развиты до этого 
момента. Мы понимаем, что для этого нужны 
довольно большие финансовые вливания. 
И как раз в этих целях решили обратиться в 
МСП-банк для получения льготного кредита 
под 2%. Всем условиям программы соответст-
вуем. Сейчас мы собираем необходимый па-

кет документов. Так что будем продолжать де-
лать новые букеты — не только из цветов, но 
и из новых идей».

Бьюти-коворкинг  
дал работу мастерам 
В 2017 году в Казани открылся первый в Рос-
сии бьюти-коворкинг, предлагающий свою 
инфраструктуру и помещения представите-
лям индустрии красоты с почасовой опла-
той. Формат предполагает, что рабочие ме-
ста сдаются от одного часа и до бесконечно-
сти. Это значит, что арендовать площадку мо-
жет как самозанятый мастер, так и индиви-
дуальный предприниматель или даже сеть, 
например, массажных центров. Такие объек-
ты становятся центрами притяжения людей 

разного возраста, категорий и даже возмож-
ностей — в Indi работают в числе прочего и 
люди с ограниченными возможностями здо-
ровья, рассказывает соосновательница сети 
Элина Исмаилова.

Каждая точка делится на различные каби-
неты — эконом, средней ценовой категории 
и люкс, стоимость часовой аренды варьирует-
ся от 300 до 1 тыс. руб., продолжает она. Кро-
ме того, доступны и места в оупен-спейсах от 
100 руб. Долгосрочные отношения рассчиты-
ваются по другой ставке. В среднем площадь 
каждого коворкинга варьируется от 100 до 
700 кв. м в зависимости от города и района, 
где он располагается.

В США такой формат уже существует про-
должительное время, рассказывает Элина Ис-
маилова. Российские коворкинги арендуют 
площадки в уже существующих объектах, в 
основном в торгцентрах. Сейчас в России ра-
ботает восемь объектов Indi, еще восемь на-
ходятся на стадии строительства или ремон-
та, продолжает госпожа Исмаилова. Геогра-
фия экспансии — Москва, Красноярск, Уфа, 
Казань, Ростов-на-Дону, Омск. 

Пандемия вируса COVID-19 и последовав-
шие из-за нее ограничения по всей стране 
лишь форсировали развитие коворкингов: 
во время карантина многие мастера попробо-
вали работать на дому и осознали, что могут 
справиться и без салонов, рассказывает Эли-
на Исмаилова. По оценкам участников рын-
ка, российский рынок салонов красоты уже 
потерял около 27% объектов, добавляет пред-
приниматель, кроме того, порядка 1% насе-
ления страны официально работает в инду-
стрии красоты. «Оказавшись без работы этой 
весной, многие смогли освоить профессию, 
например, мастера ногтевого сервиса, а удоб-
нее площадки, чем коворкинги, сейчас не су-
ществует»,— продолжает она.

Такие коворкинги после открытия также 
становятся локальным местом притяжения 
молодежи, говорит предпринимательница. 
«Мы работаем в формате поколения Z (ро-
дившиеся после 1995 года), которое привы-
кло к большей самостоятельности. Здесь же, 
пользуясь созданной нами для этого инфра-
структурой, они учатся, в том числе продви-
жению, проводят онлайн-вебинары и плани-
руют собственные онлайн-курсы»,— перечи-
сляет Элина Исмаилова.

К концу года сеть Indi планирует вырасти 
примерно до 36 объектов, в будущем, предпо-
лагает госпожа Исмаилова, бьюти-коворкин-
ги займут до 30% всего отечественного рынка 
индустрии красоты.

«Количество нелегальных 
перевозчиков снизилось  
на 40%»
Благодаря развитию транспортной инфра-
структуры повышается проходимость и про-
пускная способность улиц, что сказывается и 
на городской коммуникации: от скорости по-
ставок в магазины и кафе до чувства безопас-
ности местных жителей во время вечерних 
прогулок по городу. Исполнительный дирек-
тор компании «УмГород», развивающей моду-
ли для интеллектуальной аналитической си-
стемы «УмТранспорт», Дамир Кадырбаев рас-
сказывает, что придуманные им системы по-
зволяют изменить подход к транспортной 
проблеме.

«Умные» остановочные пункты, создан-
ные предпринимателем, оснащены лавочка-
ми с подогревом, зарядными устройствами 
для мобильных телефонов и планшетов и го-
родскими навигаторами — сенсорные экра-
ны позволяют посмотреть и рассчитать мар-
шрут, узнать время ожидания до прихода об-
щественного транспорта; остановки также 
оборудованы кнопками вызова экстренных 
служб. Кроме того, в них установлены виде-
окамеры, распознающие и анализирующие 
проезжающий мимо транспорт. С их помо-
щью город получает возможность в автома-
тическом режиме отслеживать нелегальные 

маршрутные такси и пункты их следования, 
а также различные нарушения правил пере-
возок среди авторизованных перевозчиков, 
перечисляет Дамир Кадырбаев.

По его словам, за четыре месяца тестирова-
ния, автоматическая система наблюдает сни-
жение количества нелегальных перевозчи-
ков на пилотном маршруте, часть из них лега-
лизуется, что также влияет на наполняемость 
городского бюджета. Конечная оценка эффек-
тивности проекта будет дана к 1 августа. 

В интеллектуальную транспортную систе-
му входят и светофоры, позволяющие регу-
лировать трафик в зависимости от времени 
дня, погодных условий и загруженности до-
рог. Эти решения помогают снизить нагрузку 
на дороги и улучшить движение транспорта 

как минимум на 10%, продолжает господин 
Кадырбаев. Распределение трафика позволя-
ет следить и за выбросами вредных веществ.

 «Когда речь идет об интеграции сервисов 
в рамках городской экономики, всегда полез-
но иметь сравнительный анализ эффектов 
от реализованных проектов. При этом речь 
в первую очередь идет о социальном эффек-
те — насколько разработки будут полезны и 
востребованы людьми, становится ли город-
ская среда более качественной»,— говорит 
Дамир Кадырбаев.

В конце 2019 года правительство РФ нача-
ло распределять по регионам субсидии на 
внедрение интеллектуальных транспортных 
систем. Городам необходимы решения, авто-
матизирующие процесс управления дорож-
ным движением в городских агломерациях 
с населением свыше 300 тыс. человек. Про-
грамма реализуется в рамках проекта «Обще-
ственные меры развития дорожного хозяйст-
ва» на 2020–2022 годы. Соответствующие суб-
сидии, в общей сложности 25,2 млрд руб., по-
лучат 56 регионов страны.

Никита Щуренков

Кофе, стрижка и авто

— интервью —

— Когда в области был задан вектор раз-
вития комфортной городской среды?
— Он был задан подготовкой к чемпионату 
мира по футболу 2018 года. Помимо масштаб-
ных проектов — модернизации аэропорта, 
строительства дорог, объектов энергетики и, 
собственно, самого стадиона — в регионе в 
этот период было очень много сделано в пла-
не обустройства городской среды. Десятки 
дворовых и общественных территорий были 
приведены в порядок по программе «Форми-
рование комфортной городской среды». Про-
грамма капремонта, стартовавшая пять лет 
назад, помогла преобразить более 3 тыс. мно-
гоквартирных жилых домов, включая исто-
рические здания довоенной постройки.

Комфортная среда создает соответствую-
щие — современные, цивилизованные — 
форматы и бизнеса, и активности населения. 
В качестве примера приведу один из проек-
тов, реализованных в регионе совместно с КБ 
«Стрелка» и «Дом.РФ». Еще три года назад уча-
сток улицы Баранова — одной из централь-
ных улиц Калининграда — представлял со-
бой полупарковку—полуторговую площадь. 
Людям там можно было только с трудом про-
тиснуться между машинами. Сейчас это про-
сторная пешеходная зона с оформленными в 
едином стилевом решении вывесками мага-
зинов. Там достаточно интенсивный трафик 
для развития торговых объектов, организа-
ции тех же стрит-фудов, различных культур-
ных мероприятий.

Районом деловой и культурной активно-
сти в Калининграде скоро станет остров Ок-
тябрьский. Помимо стадиона, принимавше-
го матчи мирового первенства в 2018 году, 
здесь в рамках нацпроекта «Культура» по по-
ручению президента Владимира Путина воз-
водится культурно-образовательный центр с 
филиалами Большого театра, Третьяковской 
галереи, самых известных школ и вузов в сфе-
ре искусств. Кроме того, с 2018 года остров Ок-
тябрьский является одним из двух россий-
ских офшоров — Специальных администра-
тивных районов, где уже зарегистрировано 
29 резидентов.

Планируется здесь также обустроить ин-
новационный научно-технологический 
центр «Балтийская долина» — это совмест-
ный проект БФУ имени Иммануила Канта и 
областного правительства. Очевидно, что все 

эти крупные якорные объекты наряду с жи-
лой застройкой сформируют здесь свой осо-
бый стиль — в архитектуре, ритме жизни, де-
ловой активности. В концепции мастер-пла-
на, который по итогам международного кон-
курса представили нам «Дом. РФ» и КБ «Стрел-
ка», остров Октябрьский — это городской оа-
зис, сочетающий преимущества комфортной 
среды и спокойного ритма жизни. Все пред-
ложения застройщиков в отношении этой 
территории наш градостроительный совет 
оценивает на предмет соответствия этому 
мастер-плану.
— Какие подходы поддержки городского 
бизнеса, на ваш взгляд, наиболее эффек-
тивны и на что стоит сделать акцент?
— Ключевым условием является доступность 
поддержки. Для этого мы еще три года назад 
провели консолидацию всех институтов под-
держки, объединив даже их физическую ло-
кацию — на одной площадке центра «Мой 
бизнес». Второе: внедрили практику ком-
плексного предоставления услуг: от консуль-
тации до реальной финансовой поддержки. 
Таким образом, реализован принцип «одно-
го окна» для бизнеса. Кстати, этот опыт Кали-
нинградской области рабочая группа Госсо-
вета по МСП включила в число лучших реги-
ональных практик и рекомендовала к тира-
жированию в других регионах страны. Пере-
чень инструментов поддержки, которые мож-
но получить в центре «Мой бизнес», постоян-
но актуализируется. В период пандемии ко-
ронавируса он стал фактически антикризис-
ным центром, координируя взаимодействие 
с предпринимателями.
— Калининградская область традицион-
но является одним из туристических цен-
тров страны. Насколько важны инстру-
менты стратегического планирования 
развития туризма?
— Еще в 2013 году была разработана област-
ная госпрограмма «Туризм» до 2024 года. По 
этой программе мы выделяли средства на 
сертификацию гостиниц, отелей, домов от-
дыха к чемпионату мира по футболу, поддер-
живаем событийный туризм, субсидируем 
детские туры. Начиная с 2015 года региональ-
ное минкультуризма ежегодно помогает му-
ниципалитетам в создании условий для отды-
ха и обустройстве местных пляжей.

Еще одно направление — развитие кла-
стерного подхода в туризме. В рамках ту-
ристско-рекреационного кластера «Раушен» 

в Светлогорске построен новый променад 
протяженностью 1,2 тыс. м. Кластерный под-
ход позволяет привлекать внебюджетные 
источники финансирования: в Светлогор-
ске таким образом на строительство 16 объ-
ектов туристской инфраструктуры удалось 
получить более 4 млрд руб. С прошлого го-
да приступили к новому масштабному про-
екту — созданию туристского кластера «Бал-
тийское побережье». Он объединит пять при-
морских муниципалитетов, где будут рекон-
струироваться берегозащитные сооружения, 
строиться велодорожки: на Куршской косе и 
по территории Приморской рекреационной 
зоны вдоль Балтийского побережья от Курш-
ской косы до Балтийской косы.
— Какова роль МСП в развитии городской 
экономики?
— По итогам 2019 года наша область снова 
возглавила всероссийский рейтинг вовле-
ченности населения в малый бизнес. Счи-
тается, что официально в эту категорию во-
влечена пятая часть жителей области. А все-
го в едином реестре сейчас числится более 
57 тыс. субъектов МСП из нашего региона. 
Радует, что создание комфортной городской 
экономики в Калининградской области ста-
новится делом не только властей, но и самого 
бизнеса. Появляется все больше ярких пред-
принимательских решений, которые в бук-
вальном смысле меняют окружающую сре-
ду. Среди них, например, Роман Аранин, за-
нимающийся производством современных 
технических средств реабилитации для инва-
лидов-колясочников. Он же организовал пер-
вые в стране пляжи для инвалидов. А сейчас 

рядом с новой фабрикой строит комплекс, 
где колясочники будут жить и проходить ре-
абилитацию.

В городе Немане бизнесмен Иван Артюх 
несколько лет назад организовал производ-
ство сыров. Получился не только успешный, 
но и красивый, туристически привлекатель-
ный проект возрождения местных традиций 
сыроварения. Предприниматель взял в дол-
госрочную аренду заброшенный орденский 
замок Рагнит, сейчас приводит его террито-
рию в порядок, будет развивать на этой пло-
щадке туристические и культурно-просвети-
тельские мероприятия.

Такие проекты реализуются не без господ-
держки. Фабрика Романа Аранина является 
резидентом калининградской ОЭЗ и строит-
ся с привлечением льготного займа регио-
нального Фонда развития промышленности. 
Правительство области помогло его «Обсерве-
ру» с оформлением участка под будущую фа-
брику. Иван Артюх также сотрудничает с цен-
тром «Мой бизнес», заявляется на нашу но-
вую программу льготных займов. Террито-
рия вокруг замка Рагнит будет благоустроена 
по проекту муниципальной администрации, 
получившему 45 млн руб. по итогам всерос-
сийского конкурса проектов создания ком-
фортной городской среды.

Планируем, что такой подход — с созда-
нием условий и инструментов для развития 
предпринимательской активности — срабо-
тает и в небольшом поселке Железнодорож-
ный. После того как по программе капремон-
та там была отремонтирована историческая 
часть поселка, а сами работы вызвали гром-

кий общественный резонанс, в Железнодо-
рожный потянулись туристы. Есть инвесто-
ры, которые интересуются восстановлени-
ем местных объектов культурного наследия. 
Власти региона готовы помочь льготным кре-
дитованием.
— Какие меры господдержки бизнеса 
наиболее востребованы для формиро-
вания городской экономики в регионе? 
Как строится совместная с Корпораци-
ей МСП работа по поддержке предпри-
нимателей?
— В ситуации с пандемией коронавируса са-
мые востребованные меры поддержки — ан-
тикризисные, те, которые позволяют быст-
ро получить средства для поддержки опера-
тивной деятельности, для сохранения пер-
сонала. На эти цели в регионе в сжатые сро-
ки дополнительно был консолидирован по-
чти 1 млрд руб.— сумма для нас очень сущест-
венная. Наша область одной из первых в стра-
не начала безвозмездные выплаты предпри-
нимателям: субсидии в размере от 15 тыс. до 
100 тыс. руб. предназначались для ИП и ма-
лого бизнеса. Льготные займы для субъектов 
МСП в этот период предоставлялись на очень 
привлекательных условиях: ставкой от 0,1% с 
длительным сроком погашения и возможно-
стью его пролонгации. 100 млн руб. изыскали 
специально для отельеров и рестораторов — 
так называемую субсидию на рестарт, чтобы 
помочь отрасли восстановиться после эпиде-
мических ограничений.

Запустили несколько проектов по поддер-
жке рынка труда: продуктовую карту, по кото-
рой безработные и другие категории нужда-
ющихся в поддержке получают по 10 тыс. руб. 
на покупку продуктов. Более сотни безработ-
ных воспользовались областными «гранта-
ми для самозанятых» — выплатами по 50 тыс. 
руб., которые можно потратить на организа-
цию своего дела. Вся система поддержки биз-
неса прошла в эти месяцы серьезную провер-
ку на прочность, на способность мобилизо-
ваться, меняться. Этот опыт сделал всех нас 
сильнее и мудрее.

Рассчитываем развивать взаимодействие 
с Корпорацией МСП. Сегодня она предлага-
ет одни из самых действенных и доступных 
инструментов поддержки для регионально-
го бизнеса. Уже дважды она проводила вы-
ездные сессии в нашем регионе, за что хоте-
лось бы поблагодарить команду главы Кор-
порации Александра Бравермана. Несколь-
ко перспективных инвестпроектов из Кали-
нинградской области участвуют в програм-
мах кредитно-гарантийной поддержки Кор-
порации. На портале Бизнес-навигатора МСП 
зарегистрировано более 52 тыс. субъектов из 
нашего региона, из них свыше 46 тыс. вос-
пользовались сервисами для открытия и ве-
дения бизнеса.

«Этот опыт сделал всех нас мудрее»
В последние годы Калининградская область все чаще по-
является в контексте проектов обустройства городской 
среды, развития малых городов. О том, как строится  
работа по развитию городской экономики, рассказал  
в интервью губернатор региона Антон Алиханов.
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— инвестиции —

К реализации реформы утили-
зации отходов, которая должна 
увеличить объемы переработ-
ки мусора и решить проблему 
с ростом свалок, подключились 
крупные российские банки. 
Корпорация МСП и МСП Банк 
профинансировали строитель-
ство экотехнопарка по обраще-
нию с отходами в Белгородской 
области. Запуск предприятия 
позволяет постепенно наращи-
вать долю перерабатываемых 
отходов в регионе, к 2024 году 
она составит 34%. В самом бан-
ке добавляют, что создали спе-
циальные кредитные продукты 
для финансирования проектов 
по вывозу и утилизации мусора.

К реформе мусорной отрасли, 
которая проводится в России с 
2018 года и направлена на совер-
шенствование системы обраще-
ния с отходами, уже подключи-
лись крупные банки и государст-
венные инвесторы. В мае ВЭБ.РФ 
сообщил, что может направить до 
200 млрд руб. на строительство за-
водов по утилизации мусора. Еще 

одним значимым инвестором ре-
формы стали МСП Банк и Корпора-
ция МСП, которые профинансиро-
вали запуск высокотехнологично-
го комплекса по обращению с от-
ходами в городе Губкине Белгород-
ской области.

Проект экотехнопарка реали-
зовала инвестиционная компа-

ния «Флагман», она же уже управ-
ляет им с осени 2019 года. Парк 
включает в себя автоматизирован-
ный мусоросортировочный ком-
плекс мощностью 150 тыс. тонн в 
год, цех глубокой переработки по-
лимерных отходов и полигон за-
хоронения неутилизируемых от-
ходов. Объем инвестиций в про-
ект — 803 млн руб., банк предоста-
вил средства на семь лет по ставке 
10,1%, уточнил его представитель. 
Запуск комплекса создал в регионе 
250 рабочих мест.

Автоматизированная техноло-
гия завода позволяет отбирать 90% 
всех полезных фракций, содержа-
щихся в поступающем мусоре. На 
комплексе сортируются макулату-
ра, цветной и черный металл, сте-
кло, полимеры с разделением по 
химическому составу. После всех 
этапов сортировки на полигон по-
ступает обезвреженный и умень-
шенный в четыре раза объем отхо-
дов. Во «Флагмане» сообщают, что 
комплекс способен обрабатывать 
до 250 тыс. тонн мусора в год при 
работе в две смены.

При выходе на полную мощ-
ность в компании ожидают выруч-

ку от реализации переработанных 
отходов на уровне около 250 млн 
руб. в год. Как сообщал ранее губер-
натор Белгородской области Евге-
ний Савченко, благодаря в пер-
вую очередь комплексу «Флагма-
на» объем перерабатываемых отхо-
дов к 2024 году достигнет 34% от об-
щего объема мусора в регионе. На 
«Флагман» уже приходится около 
30% ТКО области.

По словам представителя Кор-
порации МСП, проект «Флагмана» 
был отобран во время стратегиче-
ских сессий Корпорации в регио-
нах и стал для МСП Банка первым 
опытом финансирования пред-
приятий из сферы обращения с от-
ходами. Финансировать строитель-
ство комплекса Корпорация нача-
ла еще в 2017 году с использовани-
ем специальных средств банка для 
стимулирования малого и средне-
го предпринимательства.

Сейчас МСП Банк предлага-
ет кредитовать подобные проек-
ты уже по ставке от 7,75% годовых. 
С 2017 года Корпорация выдели-
ла малому и среднему бизнесу га-
рантийную поддержку в размере 
6,82 млрд руб., что позволило ком-

паниям привлечь кредиты на сум-
му 12,53 млрд руб. для реализации 
высокотехнологичных стартап-
проектов.

Председатель правления МСП 
Банка Дмитрий Голованов отмеча-
ет, что финансирование проектов 
по развитию городской экономи-
ки требует комплексного подхода. 
Сам банк создал специальное кре-
дитное предложение для финанси-
рования субъектов малого и сред-
него предпринимательства из сфер 
развития и благоустройства город-
ской территории, «умного» города, 
общественного транспорта, выво-
за и утилизации коммунальных от-
ходов, благоустройства улично-до-
рожной сети, городского освеще-
ния и создания культурно-досуго-
вой и социальной инфраструкту-
ры. «Кредитный продукт, реализу-
емый при поддержке Корпорации 
МСП и фондировании ВЭБ.РФ, стал 
действенным и эффективным ин-
струментом, позволяющим при-
влечь малые и средние компании к 
решению задач по повышению ка-
чества городской среды»,— подчер-
кивает господин Голованов.

Анна Сергеева

Белгородская область добралась до переработки

— проект —

Это не только источник трудовых 
ресурсов, налоговых поступле-

ний, но и создатели новых индустрий, кото-
рые могут дать мощный толчок для разви-
тия городов. Этот эмпирический взгляд мож-
но трансформировать в реальность. Как раз 
это и призван обеспечить «ГеоВЭБ». Кстати, в 
ходе анализа и прогнозирования на основе 
данных, которые Корпорация МСП заклады-
вает в новую онлайн-платформу, есть возмож-
ность прогнозировать уникальные для каж-
дого города значения параметров, как, на-
пример, показатели рождаемости, смертно-
сти, миграции. Это тоже серьезное руковод-
ство к действию для местных органов власти.

Прогнозы и планы
Новая онлайн-система создается таким обра-
зом, что все данные коррелируются между 
собой — это позволяет получить более пол-
ную картину текущего состояния экономи-
ки городов и качества городской среды. Бо-
лее того, дает возможность с высокой точно-
стью строить математические модели про-
гнозов социально-экономического развития 
городов на перспективу в их инерционном и 
инвестиционном сценариях.

На этапе прогнозирования математически-
ми методами формируются прогнозные кори-
доры, определяющие долгосрочные тренды 
изменения таких макроэкономических пока-

зателей, как валовой городской продукт, мест-
ные налоги и расходы бюджета, средняя зара-
ботная плата, фонды оплаты труда, число за-
нятых, размер пенсионных начислений, вы-
ручка, затраты и прибыли предприятий, об-
щая численность жилых помещений, ввод 
в действие жилых домов. Более того, можно 
проанализировать фонды оплаты труда, сред-
ние заработные платы, среднесписочную чи-
сленность, налогооблагаемые денежные дохо-
ды физических лиц и индивидуальных пред-
принимателей, доходы населения и другие 
выплаты, выручку и затраты предприятий.

Чувствительность каждой отрасли к изме-
нению внешних факторов выявляется и учи-
тывается через такие индикаторы, как изме-
нение потребления, рентабельности, объе-
ма дебиторской задолженности, сокращение 
занятости, темпы роста долговой нагрузки. 
Оценка чувствительности отраслей формиру-
ет срез общей экономической устойчивости 
города к внешним факторам, которую необхо-
димо учитывать при формировании портфе-
ля проектов. Будет также учитываться возмож-
ность сбыта предприятиями отрасли продук-
ции как внутри города, так и за его пределами.

Одновременно система позволяет рассчи-
тывать фактическую доступность и обеспе-
ченность населения объектами городской ин-
фраструктуры за счет использования темати-
ческих и базовых пространственных данных, 
например позволяющих определить долю на-
селения, проживающего в пределах 15-ми-

нутной пешей доступности от хотя бы одно-
го продуктового магазина, с учетом методик 
ОЭСР (Организация экономического сотруд-
ничества и развития). Аналогичным образом 
могут быть определены доступность и обес-
печенность иных объектов городской инфра-
структуры, влияющих на качество и комфорт-
ность городской среды.

Эффект от инвестиций
Как говорилось выше, при создании новой 
геоаналитической системы закладывается 
каскад целей и базовых показателей, кото-
рые ставит перед собой и своими структура-
ми ВЭБ.РФ. Как там пояснили „Ъ“, на верх-
нем уровне — цели социально-экономиче-
ского развития конкретно взятого города, 
целевые показатели нацпроектов и нацио-
нальные цели, обозначенные в майском ука-
зе президента Владимира Путина.

В ВЭБ.РФ говорят, что вышеперечисленны-
ми критериями институт развития руковод-
ствуется всегда при решении инвестирова-
ния в те или иные проекты. Наглядный это-
му пример — участие в создании транспорт-
ной инфраструктуры в Тверской агломера-
ции. Для института развития участие в про-
ектах, которые дают мультипликативный эф-
фект для экономики конкретного города,— 
один из важных опытов. Как и участие в кар-
динальных реформах тех или иных отраслей.

Так, ВЭБ.РФ стал одним из финансовых 
партнеров по реализации одной из самых, 

пожалуй, резонансных реформ по перера-
ботке отходов. Институт развития поддер-
живает строительство 25 заводов по энер-
гетической утилизации отходов. Такие про-
екты есть и в сегменте малого бизнеса: Кор-
порация МСП через свой дочерний банк фи-
нансирует создание новых мощностей в сфе-
ре переработки ТБО.

Судя по планам, у ВЭБ.РФ серьезные наме-
рения увеличить свое присутствие в сфере 
инвестирования в экономику российских 
городов. Так, институт развития планирует 
до 2024 года вложить в реализацию приори-
тетных проектов 3 трлн руб., а с учетом софи-
нансирования вложить к этому периоду в це-
лом 8 трлн руб. Это серьезные цифры: вклад 
в ВВП от проектов, реализуемых ВЭБ.РФ, дол-
жен составлять до 1% ежегодно. А вклад ВЭБ.
РФ в совокупный объем инвестиций плани-
руется на уровне 6% ежегодно.

Собственно, помочь в реализации этих 
планов и должен «ГеоВЭБ». Новая онлайн-
платформа позволит еще на начальном эта-
пе собрать и обработать весь массив данных 
по отраслям и городам, определить эффек-
тивность будущих инвестиций, оценить 
влияние таких проектов на прирост основ-
ных социально-экономических показате-
лей, достижение показателей националь-
ных проектов и национальных целей. Нави-
гатор — это еще один ключ к решению таких 
масштабных задач.

Антон Боровой

Навигатор будущих достижений
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— инициативы —

Режим самоизоляции привел к росту обра-
зования бытовых отходов — об этом в июне 
отчитались профильные московские компа-
нии. В зависимости от округа жители стали 
выбрасывать мусора на 15–40% больше, чем 
годом ранее. Хотя в то же время снизился и 
объем контрактов на вывоз мусора в корпора-
тивном секторе. 

Согласно территориальной схеме обра-
щения с отходами, объем твердых комму-
нальных отходов в Москве вырастет за десять 
лет еще на 5% — с 8,1 млн тонн в 2020 году до 
8,5 млн тонн в 2029-м. В России в целом, по 
данным Минприроды, сейчас накоплено око-
ло 100 млрд тонн коммунальных и промыш-
ленных отходов, а свалки занимают 4 млн га, 
прирастая ежегодно на 10%.

Решить мусорную проблему может нац-
проект «Экология», который реализуется с 
2019 года и предполагает введение раздель-
ного сбора, сортировки и утилизации части 
отходов вместо их захоронения. В рамках ре-
формы корпорации «Ростех», «Росатом» и ВЭБ.
РФ объявили в мае о намерении построить 
еще не менее 25 заводов энергетической ути-
лизации отходов, прошедших предваритель-
ную сортировку.

Заводы планируется построить в агломе-
рациях с населением не менее 500 тыс. че-
ловек и в крупнейших туристических цен-
трах России. Первые четыре предприятия 
будут работать в Подмосковье (в Воскресен-
ском, Наро-Фоминском, Солнечногорском и 
Богородском округах) и еще одно — в Татар-
стане. Энергия, полученная от утилизации 
мусора, позволит обеспечить электричест-
вом более 600 тыс. жителей Московской об-
ласти. В ВЭБ.РФ подсчитали, что подмосков-
ные заводы будут в совокупности обезврежи-
вать 2,8 млн тонн отходов в год, вырабатывая 

1,9 млрд кВт•ч электроэнергии. Завод в Татар-
стане будет принимать 550 тыс. тонн в год и 
производить 381 млн кВт•ч.

В ВЭБ.РФ подчеркивают, что работа заво-
дов не повлияет на тариф для населения на 
вывоз мусора и на электроэнергию. Компен-
сировать инвестиции планируется за счет по-
вышения цены электроэнергии для промыш-
ленных потребителей регионов строительст-
ва заводов, которое единовременно составит 
не более 1–2%. В случае с утилизацией мусо-
ра одноставочная стоимость электроэнергии 
первых пяти заводов составит около 9 руб. за 
1 кВт•ч. Для сравнения: аналогичный показа-
тель для новых российских угольных и атом-
ных теплоэлектростанций составляет 5–7 руб. 
за 1 кВт•ч, а для ветровых и солнечных элек-
тростанций — 8–15 руб. за 1 кВт•ч. Для после-

дующих 25 планируется сформировать до-
полнительный источник возврата инвести-
ций за счет средств расширенной ответствен-
ности производителя (налог на производите-
лей товаров, направляемый целевым обра-
зом на их утилизацию). Ожидается, что тогда 
одноставочная стоимость электроэнергии за-
водов уже сравняется с ценой традиционных 
электростанций.

В ВЭБ.РФ отмечают, что утилизировать на 
заводах будут только те отходы, которые пред-
варительно отсортированы и которые невоз-
можно переработать и вернуть во вторичный 
оборот. Кроме того, что из отходов можно бу-
дет получать электроэнергию, строительство 
новых заводов позволит предотвратить воз-
никновение в стране более 80 новых мусор-
ных полигонов, закрыть 25 действующих и 

сохранить около 60 тыс. га земель, подсчита-
ли в ВЭБ.РФ. Территория закрытых захороне-
ний будет рекультивирована. В Московской 
области новая система комплексного обраще-
ния с отходами приведет к снижению к 2023 
году уровня полигонных захоронений с 95–
97% от общего количества мусора до 25–30%.

Оператором программы станет структу-
ра «Ростеха» «РТ-Инвест», а участвовать в фи-
нансировании заводов будет ВЭБ.РФ. «Роса-
том» займется поставкой оборудования для 
новых предприятий, причем долю локализа-
ции оборудования (будет производиться под 
контролем японского холдинга Hitachi) пла-
нируется довести до 90% с текущих 55% — кот-
лы и турбины будут производиться на пред-
приятиях «Росатома». Общая стоимость стро-
ительства 25 заводов оценивается в 600 млрд 
руб., из которых около 200 млрд готова пред-
ставить ВЭБ.РФ. В проект также будут привле-
чены средства коммерческих банков, част-
ные инвестиции и выпущены «зеленые» об-
лигации» в рамках инициативы ВЭБа по по-
строению национального стандарта зелено-
го финансирования. Строительство и эксплу-
атация заводов позволят создать около 3 тыс. 
высокопроизводительных рабочих мест, го-
ворят в ВЭБ.РФ.

В корпорации напоминают, что энергети-
ческая утилизация сегодня в конечном сче-
те единственная проверенная альтернатива 
свалкам и захоронению отсортированных от-
ходов. Аналогичные российским заводы мас-
сово работают в странах Западной Европы и 
Китае, а программы по их строительству реа-
лизуются в Великобритании, Восточной Ев-
ропе, Турции, ОАЭ и других странах, что при 
этом не исключает приоритет уменьшения 
образования, раздельного сбора, сортиров-
ки и максимального вторичного использова-
ния мусора.

Анна Сергеева

ТКО добавят энергии
Одной из главных экологических проблем в России сегодня остается тема захоронения бытового мусора: по данным Минпри-
роды, свалки в стране ежегодно прирастают на 10% и уже занимают площадь около 4 млн га. Решить эту проблему может ре-
форма, которая стартовала в 2019 году в рамках нацпроекта «Экология» — она направлена в том числе на увеличение доли пе-
реработки отходов и их утилизацию вместо захоронения. В рамках реформы ВЭБ.РФ объявил о готовности профинансиро-
вать строительство не менее 25 заводов по энергетической утилизации ТКО (первые 5 предприятия в настоящее время стро-
ятся в Московской области и Татарстане). Общий объем инвестиций в реализацию 25 заводов оценивается в 600 млрд руб.
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Михаил Миненков, 
глава Невинномысска

С 2017 по 2020 год, после обучения 
управленческой команды нашего го-
рода по образовательной программе 
Фонда развития моногородов, эко-
номика Невинномысска развивает-
ся по-новому: была создана террито-
рия опережающего социального раз-
вития «Невинномысск», на которой 
сейчас работают 13 резидентов с об-
щим плановым объемом инвести-
ций 5,3 млрд руб. и 767 рабочими ме-
стами. В ближайшее время еще семь 
компаний готовятся получить статус 
резидентов. Также заполнилась вто-
рая очередь индустриального парка 
в Невинномысске.

Реализуются, например, такие 
инвестпроекты, как строительство 
крупнейшего на юге распредели-
тельного центра для X5 Retail Group, 
строительство бальнеологического 
комплекса «Золотой берег» на тер-
мальных источниках, построен сов-
ременный молокозавод, развивает-
ся пищевая и обрабатывающая про-
мышленность. Образовательная 
программа научила нас эффективно 
привлекать инвесторов на террито-
рию города.

В промышленной столице Став-
ропольского края нашлось место и 
для сельскохозяйственных предпри-
ятий: на 300 га высажены яблоневые 
сады суперинтенсивного типа.

Инвестиционные проекты оце-
ниваются прежде всего по количест-
ву создаваемых рабочих мест и раз-
меру заработной платы. Не случайно 
средняя заработная плата в Невин-
номысске самая высокая в Ставро-
польском крае — более 41 тыс. руб.

В начале работы управленческой 
команды в Невинномысске был про-
веден масштабный соцопрос жите-
лей. Он показал, что главная причи-
на, которая побуждает их покидать 
город,— его «серость и уныние». Бла-
годаря вниманию краевых властей в 
Невинномысске стремительно улуч-
шаются качество и уровень жизни 
населения: ежегодно за счет феде-
рального и регионального бюдже-
тов на строительство и ремонты вы-
деляются суммы, которые соразмер-
ны собственным доходам города. В 
моногороде отремонтированы по-
чти все магистральные улицы, а это 
более 60 км дорог, идет ремонт ряда 
медицинских и культурных учрежде-
ний, благоустроены скверы и парки, 
включая старейший парк культуры и 
отдыха «Шерстяник». Часть объектов 
была реализована по программе «5 
шагов благоустройства». Темпы бла-
гоустройства города не снижаются.

В городе появился новый путе-
провод — крупнейший объект до-
рожного строительства в Ставро-
польском крае, на его строительство 
было выделено 1,7 млрд руб.

Создание современных общест-
венных пространств позволило уве-
личить оборот организаций малого 
бизнеса в два раза. Благодаря реали-
зации национального проекта «Ма-
лое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы» в го-
роде ежегодно субсидируются от 4 до 
12 проектов социальной направлен-
ности: центры дневного пребыва-
ния детей, объекты культуры, спор-
тивные и медицинские учреждения.

Для обеспечения безопасности и 
общественного порядка в Невинно-
мысске реализуется программа «Ум-
ный город». Цифровые системы го-
родского хозяйства подключены к 
единому центру.

Благодаря рекомендациям Фонда 
развития моногородов о квотирова-
нии не менее 10% от объема финан-
сирования региональных программ 
для моногородов и поддержке этого 
решения губернатором Ставрополь-
ского края объем субсидий и субвен-
ций, получаемых городским бюдже-
том за счет участия в госпрограммах, 
вырос со 132 млн руб. в 2016 году до 
413 млн руб. в 2017 году, 764 млн руб. 
в 2018 году, а в 2019 году эта цифра 
составила 1,611 млрд руб.

Инвестпроекты  
оцениваются по коли-
честву создаваемых 
рабочих мест и разме-
ру заработной платы

цена 
вопроса

ВЭБ.РФ подключился к решению важной экологической проблемы — переработки твердых бытовых отходов

Финансирование проектов по развитию  
городской экономики требует  
комплексного подхода, убежден  
предправления МСП Банка  
Дмитрий Голованов
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